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Suite  au recensement  de la  populat ion en 2022,  le  chi f f re  of f ic ie l  v ient
de nous êt re  not i f ié  par  l ’ INSEE :  Sa int  Mart in  compte désormais  308

habitants .  Pour  la  première  fo is  depuis  1962,  nous avons f ranchi  le  seui l
des  300 et  pour  vous  donner  une idée ,  nous  ét ions  1427 en 1836,  mais

seulement  216 en 1990.  

Cette  progress ion nous rav i t  car  e l le  est  la  preuve de l ’a t t ract iv i té  de
notre  commune.  E l le  nous donne auss i  quelques  moyens supplémentai res

avec l ’augmentat ion de la  dotat ion de l ’Etat  pour  le  fonct ionnement ,
mais  e l le  nous obl ige auss i  à  penser  à  l ’aveni r ,  à  imaginer  les  act ions  à

mener  pour  permettre  à  toutes  et  tous  d ’a imer  v ivre  ic i .  Sur  le  p lan
matér ie l ,  c ’est  assez  fac i le  :  fa i re  des  t ravaux d ’entret ien ,  fourni r  de

l ’eau potable ,  mainteni r  une voi r ie  en bon état ,  désenclaver  la  forêt…
sont  des  su jets  que nous parv iendrons toujours  à  mait r i ser  avec  l ’a ide de

nos f inanceurs  (Europe ,  Etat ,  Région ,  Département ) .  Par  contre ,  sur  le
plan soc iologique ,  les  choses  sont  beaucoup plus  compl iquées .  

En 1962 i l  y  avai t  dans  le  bourg une école  avec  deux c lasses ,  un b is t rot ,
un boulanger-épic ier ,  une agence postale… 

Bref ,  tous  les  ingrédients   pour  une v ie  soc ia le  harmonieuse .  

Nous devons donc imaginer  et  recréer  quelque chose .  L ’a i re  de jeux
ouverte  en 2023 permet  aux plus  pet i ts  et  aux famil les  de se  ret rouver .

E l le  semble t rès  appréc iée et  je  m’en ré jouis ,  mais  nous devons
maintenant  imaginer  d ’autres  pro jets  af in  de dynamiser  notre  commune.

Nos f inances  sont  sa ines  et  nous permettent  d ’ invest i r ,  notre
endettement  n ’a  jamais  été  auss i  bas ,  et  la  volonté  de l ’Etat  de

revi ta l iser  les  zones  rurales  et  les  pet i ts  bourgs  par  l ’a t t r ibut ion d ’a ides
f inancières  conséquentes  nous permettent  d ’envisager  avec  conf iance la

créat ion d ’un l ieu de v ie  sur  notre  commune.  Le  Consei l  Munic ipal
réf léchi t  à  la  forme que pourra i t  prendre ce  pro jet  et  sur  ce  su jet  les  av is

et  les  idées  de vous  tous  nous sera ient  préc ieux .  
N ’hés i tez  pas  à  veni r  nous  en fa i re  part  !

Comme vous le  voyez ,  nous  avons encore  «  du pain  sur  la  p lanche »  pour
cette  nouvel le  année et  cel les  à  veni r .  Mais  soyez  rassurés ,  votre  équipe
munic ipale  est  sol ide et  volonta i re  et  je  veux ic i  remerc ier  les  adjo ints

et  l ’ensemble des  consei l lers  pour  leur  impl icat ion et  le  t ravai l  qu ’ i l s  (et
e l les  ! )  accompl issent  depuis  le  début  de ce  mandat .  

Pour  terminer  e t  comme le  veut  la  t rad i t ion ,  avec  l ’ équ ipe  munic ipale
et  les  employés  communaux,  je  vous  adresse  à  toutes  e t  tous  mes

mei l leurs  vœux de  santé ,  de  bonheur  e t  de  réuss i te  pour  2024.

Mot du Maire

Daniel Barrier
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TROIS CENT HUIT !



Monsieur PELARDY Jean François 
&

Madame MONDIERE FEDIT Cindy
ce sont mariés le Samedi 23 Septembre
en la mairie de Saint Martin des Olmes

Monsieur ERAGNE Pierre
est décédé le 11 Février 2023 à Ambert, 

habitant du Béal Bas.

Marie CHAMBAT des Ballays
Marthe CHEVALIER de la Croix de Fer

Marie-Louise TRONEL 
Marielle PRAT de Grivel

Odette CHASSAING de Jarrix
Elie DUGAY de Chanteloube
Marcel DURET de Clavières
Pierre BODOUX des Ballays

Joseph Marius MATHIAS du Trait
Augusta FORCE des Gourgougnes

Abel MOUTET de Duret
Jean CHANTELAUZE de Jarroux

Ils auraient eu 100 ans
en 2023
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Monsieur BARBARE Rémy
est décédé le 21 Décembre 2023 à Ambert, 

habitant de Chomy.



Numéro 27 | 234

17 Janvier 2023 :
Monsieur le Maire présente  l’avant-projet des travaux de voirie pour le

l’année 2023 pour les chemins communaux de l’Aussedat, Jarrix, le
Bouchet, et celui du Furodin (Pradeaux/Suc de Montchaud). 

Pour un montant total de 39 688 € ht. (25 048€ ht pour l’entreprise
EUROVIA et 14 640€ ht pour l’entreprise DUMEIL TP). Ces travaux

seront subventionnés dans le cadre du  FIC à 40 %, financé par le
Département du Puy-de-Dôme et de la DETR à 30% financée par l’Etat.

4 Avril 2023 :
Le Conseil Municipal a décidé de ne pas augmenter les taux de taxes

foncières et à voter l’ensemble des trois budgets primitifs de la commune
pour l’année 2023.

Les différents devis pour le programme d’aire de jeux ont été présentés
au conseil municipal. Après concertation, le devis de l’entreprise «

Gédimat Boromat » concernant l’achat de grillage pour la sécurisation de
l’aire de jeux pour un montant de 1 231,34 € ht, soit 1 477,61 € ttc, et
le devis de l’entreprise « E.S.A Sport » concernant la fourniture et la

pose des jeux et mobiliers sont acceptés pour un montant total de
 21 984,00 € ht, soit la comme de 26 380,80 € ttc.

Les résultats de l’analyse des offres mené par la Satea 
(Département du Puy de Dôme) concernant l’élaboration du diagnostic

d’eau potable ont été reçus. 

Après lecture du tableau d’appréciation des offres le conseil municipal
approuve le choix fait par la Satea et signe le marché avec l’entreprise

Secae pour un montant de 29 500,00 € ht.

10 Octobre 2023 :
Monsieur le Maire présente au conseil municipal les demandes de

participations des différentes écoles pour l’année 2022/2023

La commune est concernée par 4 écoles.

 Pour l’école public d’Ambert, le commune est concernée par 22,5
enfants, la participation totale est de 21 442,27 € 

(952,99€/enfants).
 

Pour l’école de Grandrif, la commune est concernée par 3 enfants. 
La dépense totale est de 3 490,00 €. 

(1 élève en primaire : 572,00€ + 2 élèves en maternelle : 1 459,00 €).

Pour l’école privée Saint Joseph, la commune est concernée par 3
enfants, les frais s’élèvent à 2 858,97 € (952,99€/enfants) 

Et pour l’école de Marsac en Livradois, la commune est concernée par 3
enfants également. Les frais s’élèvent à 2 173,95 €

(724,65€/enfants).

19 Décembre 2023 :
Après en avoir délibéré le conseil municipal 

décide de modifier certains tarifs communaux.

Le tarif du chauffage de la salle des fêtes passe de 4€ à 5€
La consommation sur le tarif de l’eau évolue de 0,30 a 0,45 le m3

Le programme de voirie pour l’année 2024 a également été défini,
plusieurs voies sont concernées par une réfection. Des demandes de

subventions vont êtres effectuées.

Au fil des Conseils Municipaux
Ci-dessous une petite rétrospection des décisions prises en conseil

municipal. L'ensemble de ces décisions est disponible sur notre site
internet dans l'onglet "Votre commune", "Comptes rendus de séances".
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Charges 
à Caractère Général

300 093 €

Autres
Charges
31 610 €

Prévisions Budgétaires de 2023

Charges
 de Personnel

78 530 €

Opé. d’ordre
11 564 €

Virement à la section
d’investissement

59 744 €

DÉPENSES DE
FONCTIONNEMENT

Atténuations de
Produits

6 775 €
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RECETTES DE
FONCTIONNEMENT

Produits des Services
5 710 €

Neutralisation des
Amortissement

7 228 €

Fiscalité
114 123 €

Dotations de l’Etat
89 215 €

Résultat
reporté

250 665 €

TARIFS COMMUNAUX 
POUR 2024

Salle Polyvalente
Location Week-end : 150 € 

Location Apéritif : 80 €
Chauffage : 5€/m3

Frais de nettoyage : 100 €

Eau et Assainissement
Abonnement eau : 6,50 € HT 

Consommation d‘eau : 0,450 € HT/m3
Abonnement assainissement : 36 €

Consommation assainissement : 0,600 € HT/m3

Concession et Case Funéraire
Concession simple 2,50mx2,50m :  450 €

Concession double 2,50mx5,00m : 900 €
Case Funéraire : 450 €

Durée de 50 ans renouvelable

La dispersion des cendres au jardin du
souvenir est gratuite
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Revenus des
immeubles

27 003 €



 SALLE POLYVALENTE

travaux d'investissement 2023

Depuis sa création en 1989 notre salle des fêtes n’avait
jamais été restaurée. C’est désormais chose faite : relooking
de la salle, remise aux normes de l’installation électrique,
mise en conformité pour l’accès aux personnes à mobilité
réduite,  transformation de l’ancienne chaufferie en local de
stockage… Le coût du projet est de 30 000 € ht financé avec
l’aide de la Région pour un montant de 10 600 €. 

Le regoudronnage du parking a également été réalisé. Merci
à toute l’équipe municipale qui a beaucoup réfléchi sur ce
projet, et surtout merci à Thierry, Jean François et Philippe
qui ont suivi le chantier… et  beaucoup travaillé !

VOIRIE
Le programme de voirie prévu a été en partie réalisé par les entreprises Dumeil TP et Eurovia avec la réfection du
chemin de la Croix de fer, de l’Aussedat, de la montée dans le hameau de Jarrix et la réparation du chemin de la Croix
de fer au Bouchet. Le chemin du Suc de Monchaud n’a pu être restauré cet automne, mais les travaux sont prévus au
printemps 2024. Le montant des travaux de 39 688 € HT a été financé avec l’aide du département (15 875 €) et de
l’Etat (11 906 €). 

Sous réserve de l’acceptation des dossiers de subventions, un nouveau programme est prévu pour 2024 avec la
réfection des chemins du Trait au Malgrassin, de Clavières à Malmenaide, de la Barge à Marcheval et l’antenne de
Grivel desservant l’auberge. Une reprise partielle est aussi prévue à Chantelauze. Le coût du projet est estimé à 
79 000 € et sa réalisation sera conditionnée à l’obtention des aides demandées dans le cadre du FIC et de la DETR.

L’ADRESSAGE
Vous l’aurez remarqué : nous avons tous changé d’adresse ! Les panneaux d’identification
des voies ont été installés et les plaques de numérotation ont été offertes par la commune
à tous les propriétaires. Le coût du projet : 9 941 € HT aurait été beaucoup plus important
sans l’investissement de Camille avec l’aide efficace de Thierry qui encore une fois a fait
bénévolement un travail énorme pour la pose des panneaux et la distribution des plaques. 

EAU POTABLE
Reportée à cause de la sècheresse en 2022, la réhabilitation du réservoir d’eau du bourg a été réalisée par l’entreprise
Véolia. Cet ouvrage, d’une capacité de 125 m3, constitue notre plus importante réserve d’eau. L’étanchéité a été
refaite, les vannes et tuyauteries changées, l’accès intérieur sécurisé. Des appareils de télémesures ont été installés.
Reliés en permanence au téléphone des techniciens, ils permettent désormais de suivre en temps réel l’évolution de
débits entrants et sortants et ainsi de détecter la moindre fuite sur le réseau. 
Le coût des travaux est de 28 000 € HT, financés avec l’aide de l’Etat au titre de la DETR pour 14 826 € et du
Département pour 9 519 €. 

Le diagnostic des installations et du réseau d’eau a été confié au bureau d’études SECAE et il est en cours de
réalisation. Les conclusions de cette étude serviront de base à la programmation des travaux indispensables à la
pérennisation et à la sécurisation de notre alimentation en eau potable. Elles nous ouvrirons aussi l’accès aux aides
financières tout aussi indispensables !

06



AIRE DE JEUX 
Un petit tour de toboggan ? 
Un p’tit coup de balançoire ? 
Une petite partie de tir aux buts ? 
Une petite partie de volley ? 

Si ça vous tente vous pouvez réaliser votre rêve
à Saint Martin des Olmes sur la nouvelle aire
de jeux qui est opérationnelle depuis
maintenant quelques mois. 

Les travaux de clôture et de préparation ont
été réalisés par Camille notre employé
communal assisté de Thierry et de Jean
François.

La fourniture et la pose des jeux ont été
confiées à l’entreprise E.S.A. de Roanne.

Ce projet a pu être concrétisé avec la
collaboration de l’Auberge de Jeunesse, qui
a signé avec la commune une convention
pour l’utilisation de son terrain.

Ces travaux dont le budget s’élève à 
23 215,00 € ont pu être réalisés grâce à
une subvention de 9 286,00 € accordée par
le Département du Puy de Dôme.

Une autre demande de subvention a été
déposée à la Région Auvergne Rhône Alpes
celle-ci devrait être accordée en 2024.

Merci à Madame et Monsieur Lorrière d’avoir
soutenu cette idée avec nous. 
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En cette fin d’automne, pour amener un petit
avant-goût de printemps, les fenêtres du «
Musée École 1900 », ont retrouvé une nouvelle
jeunesse grâce à la belle couleur « vert tilleul »
apposée par Thierry et Jean-François.

Ces huisseries présentaient la particularité
d’être composées d’un imposte dans leurs
parties hautes, pour pouvoir donc atteindre
ceux-ci sans échaudage ou échelles, vu la
hauteur du bâtiment, il fallut faire appel à un
spécialiste de l’escalade, qui fournit à notre
équipe : cordes, harnais, baudriers, mousquetons
et savoir-faire, pour maintenir nos peintres en
équilibre. C’est ainsi qu’en toute sécurité ils ont
pu effectuer leur travail.

L’association « Les amis de l’École 1900 » vous
invite à venir visiter le musée en avril, mai, juin,
septembre, octobre : les week-end, jours fériés
et vacances scolaires, de 14h à 18h et en juillet,
août : tous les jours de 10h à 19h.

Pour les groupes à partir de 15 personnes, la
réservation est conseillée au : 04.73.82.66.80, de
14h à 17h. Heure de la dernière visite : 1 heure
avant la fermeture.

Autres dates et horaires sur rendez-vous. Pour
groupes à partir de 15 personnes, la réservation
est conseillée au : 04.73.82.66.80, de 14h à 17h.

TRAVAUX MUSÉE
ÉCOLE 1900

L’association « Les Amis de École 1900 »
vous invite également à la rejoindre en tant
que bénévoles pour participer à la vie du
village et valoriser avec elle ce fleuron
touristique local, qui l’année dernière a
accueilli 5 000 visiteurs.

Lors de votre visite vous découvrirez ou
redécouvrirez des centaines d'objets
d’époque, par exemple des cartes
géographiques et des planches d'histoire
naturelle qui tapissent ses murs. L'armoire
bibliothèque, vitrine du savoir, contient
l'herbier, la collection d'insectes et de
reptiles et le compendium métrique.

Où encore des fusils en bois, et un véritable
fusil Gras, qui attendent l'heure de l'exercice.

Tout cela grace aux explications détaillées et
passionnées des guides.

Une partie de cette collection exceptionnelle
a été louée cette année pour agrémenter les
décors du film « Louise Violet » écrit et
réaliser par Eric Besnard avec Alexandra
Lamy dans le rôle d’une institutrice de 1889. 

La sortie en salle de ce film est prévue pour le
6 novembre 2024.
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LA
CHASSE
AUX 
ŒUFS

On dit qu’il ne faut pas changer les bonnes habitudes. De fait, la
chasse aux œufs en est une qui perdure à Saint Martin des Olmes. 

Le 15 avril pour la pâque dernière, les éléments déchaînés
n’ont pas permis dans un premier temps que le bourg fut
parcouru et scruté à la loupe par les bambins du village, suivis
de près par leurs parents, espérant sans doute déguster eux
aussi au passage, quelques gourmandises chocolatées,
déposées par les cloches dans les buissons, sur les bords de
murs, entre deux pierres, aux pieds des arbustes ou autour de
la fontaine. Qu’à cela ne tienne, notre joyeuse petite troupe a
trouvé naturellement refuge à la salle des fêtes, où la chasse
aux œufs a pu cette fois réellement débuter.

Après la récolte qui fut ample cette année encore, les enfants
ont partagé ensemble un gourmand goûter, préparé avec talent
et amour par les mamans du village, qui distribuèrent
équitablement entre tous, le trésor de friandises.
Cette journée fut également l’occasion pour tous les habitants
de la commune invités à participer au goûter, de découvrir la
nouvelle décoration de la salle des fêtes fraîchement rénovée.
Les artisans ayant déployé tout leur art pour la réalisation des
travaux, étaient eux aussi de la partie.

Pour fêter dignement cet événement la
fanfare de Marsac avait répondu
présente à l’invitation de Monsieur le
Maire et nous fit découvrir une partie
de son nouveau répertoire, qui
enchanta les petits comme les grands.

C’est donc dans une ambiance
musicale, amicale et conviviale que se
clôturait cette belle journée Saint
Martinoise.

Animations & évènements
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Entre deux averses, la côte de Saint Martin fut gravie allègrement par les alertes cyclopédistes le 2
juillet dernier. Accueillis comme à l’accoutumé par les bénévoles de Saint Martin, qui pour l’occasion

s’étaient transformés en joyeux basques dansant et chantant au son des Bandas orchestrées par le
Maestro Soulier, qui pour la circonstance donnait le rythme de la Txalaparta Basque à l’aide de bâtons

(les Makilak) sur des planches de sapins.

Les coureurs on pu profiter de cette pause musicale et festive pour reprendre des forces au stand de
ravitaillement tenu par les bénévoles de la Cyclo. Ils ont même pu découvrir avec une légère crainte
toutefois, les talents d’acrobate de Monsieur le Maire, perché sur des échasses fabriquées dans les

célèbres ateliers Duret à Mignaval.

Une fois que le dernier participant fut passé et que les échasses furent rangées, plus de danger à
l’horizon, les bénévoles situés en divers points de la commune pour assurer la sécurité de la course,

rejoignirent le camp de base de Saint Martin au pied de l’église, 
où les attendait le traditionnel casse-croûte.

Après s’être restauré dans une ambiance amicale et conviviale et après avoir rangée et nettoyée la place
tout ce petit monde s’est salué en se donnant rendez-vous l’année prochaine.

FÊTE DU VILLAGE 
« Rock’n’roll » et planche campagnarde 

voilà le menu de la fête du village de l’été dernier

LA CYCLO LES COPAINS
une affaire qui roule

Comme de bien entendu les St Martinoises et les St Martinois ont répondu présents à l’invitation du
comité des fêtes sous l’égide de notre président bien aimé. La nouveauté culinaire de cette édition a été

fort appréciée, à savoir une belle planche campagnarde bien garnie de bons produits régionaux et de
bonnes frites cuites avec amour par les bénévoles du comité. 

Le groupe Stéphanois « Les Stax Men » ont fait vibrer et danser les cœurs au son des standards de la «
Soul Music » et du « Rock’n’roll », jusqu’au départ de la retraite aux flambeaux suivie par de nombreux

enfants accompagnés de leurs parents. Merci a Nelly et Emilia pour l’organisation et le suivi de l’ affaire.

Dés l’arrivée de la retraite aux flambeaux le Président Piot assisté du Directeur des services techniques
de la commune Mr Camille DUMEIL a pu procéder au tir du traditionnel feux d’artifice dont le succès et

la renommée ont dépassé les frontières de notre chère commune. 

Merci encore une fois a Emilia et Jérôme 
qui nous autorisent tout les ans a tirer le feu d’artifice sur leurs terres. 

Le feux d’artifice a peine fini « Les Stax Men » reprenaient le flambeau musical pour quelques temps,
laissant ensuite la place a Ophélie Piot qui a pu inaugurer la nouvelle sono du comité des fêtes pour

finir la soirée en beauté. 

Merci a toutes et à tous pour cette belle soirée, 
bravo aux bénévoles du comité des fêtes, et à l’année prochaine. 10
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SOIRÉE TRUFFADE
on ne change pas une équipe qui gagne

Ce dicton populaire s’applique parfaitement au Comité des Fêtes de Saint Martin des Olmes. 
Donc cette année encore Jean Michel et Pascal ont concocté avec savoir-faire et passion la traditionnelle

Truffade qui a eu lieu le 18 Novembre.

Le reste de l’équipe était là dès le vendredi en fin d’après-midi pour préparer la salle et éplucher les
patates acheminées sur place par Daniel, Maryline comme à l’accoutumé avait livré toutes les courses

(qu’elle avait faites la veille). Donc à 17h30 précise le concert d’éplucheurs de patates pouvait commencer.

Lorsque le lendemain vers 19h les 110 convives arrivèrent, tout était fin prêt pour les accueillir, afin qu’ils
puissent déguster la fameuse Truffade Auvergnate.

Une fois le repas terminé les danseuses et les danseurs profitèrent du son de la nouvelle sono du Comité
des Fêtes, prise en mains pour l’occasion par Jonathan et Corentin, assistés pour la préparation du

programme musical de Justine et d’Ophélie. 

C’est dans une ambiance sympathique et conviviale que s’est fini cette belle soirée, où les derniers
participants donnèrent un bon coup de main pour ranger la salle. Merci à eux, et merci à tous les bénévoles

qui, une fois de plus ont permis le succès de cette manifestation.

Comme chaque année, la population est
venue nombreuse assister aux cérémonies
du 8 mai et du 11 novembre, animées de
main de maître par nos amis de l’Union

Musicale Marsacoise, et présence de
Michel Sauvade, vice-président du Conseil

Départemental, des représentants de la
gendarmerie et des sapeurs pompiers

d’Ambert qu’il nous faut une nouvelle fois
remercier pour leur fidélité et leur

attachement à notre commune. 

La commémoration du 11 novembre a été
cette année particulièrement émouvante

avec l’interprétation d’une vibrante
Marseillaise « à capella » par notre ami

Hervé Lefèvre. 

COMMÉMORATIONS
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Nous remercions aussi M. Roger Jourdain, photographe ambertois de renommée internationale,
pour le magnifique reportage photographique que vous pouvez retrouver sur son site internet 

www.rojourdain-photographe.fr (dans la rubrique « journalisme). 

http://www.rojourdain-photographe.fr/


08

FETE DE
NOËL
Nous étions nombreux, réunis ce
dimanche 17 Décembre après-midi, pour
participer au traditionnel rendez-vous
de fin d’année.

En prélude, les enfants pouvaient
participer à un atelier maquillage
animée par Matilde. La Clown Tessotte,
nous entraina ensuite  dans son monde
décalé, mêlant gags, chants et musique
au sons de sa trompette. 

A l’issue du spectacle, le goûter nous
permit de déguster les brioches de la
pâtisserie « Les Trésors du Palais »,
jeunes habitants de Saint Martin des
Olmes,  pâtissiers installés à Ambert,  
accompagnées  d’un pain d’épices de la
miellerie l’Abeille de Brugeailles, située
à Marsac.

La nuit tombant, les enfants ont aperçu
au loin les lumières d’un traineau et le
Père Noël arriva chargé de nombreux
cadeaux pour les enfants et les ainés de
la commune.

Nous remercions la municipalité,
l’association ADMR et les membres du
comité des fêtes pour la préparation et
la belle réussite de ce moment de
partage et de rencontre.

Joyeux Noël et très belles
Fêtes de Fin d’Année à toutes
et à tous.
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Infos Diverses
A L F  T R A N S P O R T

La communauté de commune « Ambert Livradois Forez » en collaboration avec la Région
Auvergne Rhône-Alpes, vient de mettre en place un nouveau service de transport en bus

sur réservation, il concerne les 58 communes de l’agglomération.

Pour ce qui concerne Saint Martin des Olmes c’est la ligne 5 qui nous intéresse. 
Tous les jeudis de 9h à 12h elle dessert les communes de Baffie, Grandrif, 

Marsac-en-Livradois, Saint Just, Saint-Martin-des-Olmes, Chaumont-le-Bourg
 et Ambert, arrivée : Place Notre Dame de Layre.

Retrouvez le détail des itinéraires sur www.ambertlivradoisforez.fr/mobilites
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DIVAGATION D’ANIMAUX
Le bien-être de nos administrés et des cheptels de notre commune demeurant une
de nos préoccupations quotidiennes, nous vous demandons de ne pas laisser vos

animaux de compagnie en divagation.

En effet, pour nos amis les bêtes cela peut représenter des moments de libertés de
se promener seul ou sans laisse mais cela peut également engendrer des nuisances

pour la population (peur, accident, saletés, …).
Pour le bien-être de tous, nous vous remercions de maintenir 

vos animaux en laisse sur la voie publique.

Notre commune possède de nombreux chemins propices aux ballades et aux
activités sportives, il serait dommage que nos sentiers soient délaissés par nos

concitoyens. Nous sommes une commune rurale, continuons de cohabiter avec nos
amis les animaux dans le respect et pour le bien de tous. 

La qualité de vie dans notre belle commune dépend de la volonté de tous et nous faisons
appel en votre responsabilité citoyenne.

TÉLÉ ASSISTANCE
Vous êtes une personne âgée de plus de 65 ans et vous souhaitez rester

chez vous le plus longtemps possible tout en bénéficiant d’une assistance.

Depuis quelques années le Conseil Départemental a instauré la « télé assistance ». 
Vous voulez en bénéficier c’est tout simple ! Il suffit de retirer un dossier en mairie et de le retourner à

celle-ci pour approbation du maire.

Ensuite une personne du Conseil Départemental prendra contact 
avec vous pour l’installation de votre émetteur.

Vous avez un problème (chute, malaise ou autres) un seul clic sur votre médaillon ou bracelet) et vous
êtes directement relié avec les pompiers ceci sans appel téléphonique.

Tous les mois un pompier passe à votre domicile pour vérifier le matériel. 
Le coût de l’assistance est fixé en fonction de vos revenus annuels.

Une partie est prise en charge par la commune.

RÉNOV’ACTIONS63 : UN SERVICE POUR
VOUS SIMPLIFIER LA VIE !

Vous souhaitez isoler votre logement, améliorer sa ventilation, changer de système de chauffage pour
faire des économies d’énergie ?  N’hésitez pas à contacter votre conseiller Rénov’actions63 !

Rénov’actions63 est le service public de rénovation de l’habitat dans le département du Puy-de-Dôme.
Financé par la Région, le Département et les intercommunalités, il est déployé sur l’ensemble des

communes d’Ambert Livradois Forez.

 « Un service neutre et gratuit qui s’adresse à tout le monde, quels que soient les revenus ».
Votre interlocuteur pour Ambert Livradois Forez : Xavier OLAGNIER  

Contact : 04 73 42 30 72                    
Site internet :  https://www.renovactions63.fr/

Permanence : Tous les jeudis de 9h à 12h30 - 3 Rue de Goye 63600 AMBERT
15



Numéro 27 | 234

Le 19 octobre 1955 alors que dans le
journal le Monde on annonçait la

composition de la nouvelle équipe de
France de Football et que des

Techniciens soviétiques se rendaient à
la foire de la vigne et du vin de
Montpellier pour apprendre les

techniques des vignerons Français,
Josiane Granet voyait le jour.

Huit ans plus tôt le14 Février 1947,
alors que l’équipe de ski de fond

Finlandaise remportait la semaine
internationale du Ski à Chamonix, et

que Madame Poinso-Chapuis devenait
la première femme ministre de la santé

et de famille, Guy Estrade faisait son
apparition.

Tous les deux natifs de Saint Martin,
Josiane habitant aux Ballays où ses
parents étaient agriculteurs et Guy

dans le bourg où son père était
menuisier charpentier.

 Ils se rendaient à pied à l’école du
village. Pour Guy, juste quelques
mètres à parcourir et quelques

escaliers à gravir, pour Josiane le
chemin était un peu plus long à travers
les bois en passant devant la chapelle
pour déboucher en haut du bourg, et

passer devant le charron et ferronnier
de l’époque dont ils admiraient le

savoir-faire, Guy se souvient encore
parfaitement aujourd’hui des gestes de

cet Artisan.

Josiane quant à elle, accélérait un peu
le pas en passant devant chez Monsieur
Ferry, tout de noir vêtu et coiffé de son
grand chapeau, pas vraiment effrayée,
mais un peu inquiète tout de même.

Le voyage terminé ils arrivaient à
l’école, où les garçons étaient chargés

d’allumer le gros poêle noir qui
servirait à amener un peu de chaleur

dans la salle de classe et également à
faire chauffer la soupe et à réchauffer

les gamelles du repas de midi que
chacun avait ramené de chez soi.

Chronique des
gens d'ici

Josiane et Guy Estrade 
résidant aux Ballays
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Pendant ce temps, les filles avaient en charge la préparation de la soupe, épluchage et ciselage des
légumes, la soupe une fois prête était déposée dans un grand chaudron sur le poêle, ou elle était
sensée cuire, mais parfois les garçons occupés à jouer dans la cour oubliaient d’alimenter le feu,

obligeant ainsi tout le monde à déguster un met froid et pas très cuit.

Mais ils se rappellent également d’autres moments bien plus gais, comme les premiers voyages
scolaires avec Monsieur Guelon, au château d’if et à Marseille où Josiane voyait la mer pour la première
fois et découvrait également les ruines romaines de Glanum aux portes de Saint Rémy de Provence. Les
séances de cinéma dans l’actuelle salle du conseil sont aussi restées dans leurs mémoires, ainsi que les

heures de catéchisme avec Melle Pagès où leur jeu favori était d’avancer le réveil de celle-ci pour
pouvoir partir plus tôt. 

A ces époques la maman de Guy fut cantinière à l’école pendant quelques années et remplacée parfois
par la maman de Josiane.

Après ces années à la communale, Guy, son certificat d’étude en poche en 1961, rejoignait l’école Saint
Joseph où il obtint son CAP de menuisier en 1965 et celui charpentier en 1966, cette même année, il

trouva rapidement du travail à Valeyre chez Lucien Serindat (le Blatou).

A la mort de son père il reprit l’atelier familial dans le bourg où il offrira ses services dans le village et
dans les contrées aux alentours pendant une quarantaine d’année en menuiserie et en charpente. 

Toujours au service des autres et du village il donnera souvent un coup de main pour le désherbage de
la commune assisté de son beau-père, Marcel Granet, avec une vielle machine de l’époque.

Il fut longtemps un membre actif du conseil des sages de Saint Martin.

Josiane quant à elle, après ses années d’école et son brevet qu’elle a brillamment obtenu à Saint
Anthème, a toujours travaillé. Dès l’âge de 16 ans elle sera déjà aux fourneaux aux châteaux du Lac au
Monestier où elle sera employée 3 ans comme cuisinière. C’est à Escalon à l’usine de perle et chapelet

qu’elle trouvera un emploi, elle fut également aide-ménagère pendant de nombreuses années.
Aujourd’hui encore elle cuisine fort bien et ses desserts entre autres, font les délices des repas

familiaux ; à l’occasion de ces repas, il arrive que l’on évoque les gâteaux de Melle Pagès, qui les
faisait brûler une fois sur deux, et qu’elle tournait à l’envers pour les cacher à Monsieur le curé à qui

ils étaient destinés et qui les mangeait toujours avec appétit, faisant mine de rien. Heureusement ceux
de Josiane ne sont pas à l’image de ces derniers.

/ JF KLUFTS

Très active elle aussi pour la commune,
Josiane sera conseillère municipale pendant

25 ans auprès d’Ivan Néel.

Pendant ces dures années de labeur ils
s’octroyèrent parfois quelques rares vacances,
pour visiter Annecy, le gouffre de Padirac ou

encore Laguiole.

Josiane et Guy se marièrent à Saint Martin des
Olmes, Mme Tison, la Maire de l’époque

assistée de Monsieur Guélon le secrétaire de
mairie officialisera leur union de laquelle

naîtrons quelques années plus tard Bénédicte
et Isabelle. Puis, de 2000 à 2012 Nelly, Kylian,

Tom et Zac viendront agrandir et enrichir la
famille, offrant à Josiane et Guy les Joies d’être
grands parents. Ils sont pour cela très souvent

sollicités, ce qui les occupe bien.

Nous leur souhaitons encore de nombreuses
années à profiter de leur famille et des joies

de la vie.
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Il y a maintenant une vingtaine d’années un homme
passionné de généalogie venait souvent en mairie et
consultait inlassablement les registres d’état civil. Nous
avons fait connaissance et sympathisé, mais j’étais alors loin
de me douter de l’œuvre qu’il allait accomplir pour la
commune de Saint Martin. 

Cet homme dont par chance la famille est en partie issue de
Saint Martin, c’est Monsieur Marc Chappat, et nous devons
aujourd’hui lui exprimer toute notre reconnaissance et lui
adresser nos sincères remerciements pour les travaux de
recherche colossaux qu’il a effectués et dont il nous fait
bénéficier. 

Souvenez vous : en 2008, alors qu’il avait terminé l’arbre
généalogique de sa famille, il me proposait de l’exposer à la
salle des fêtes de Saint Martin.
C’est ainsi que de très nombreux visiteurs ont pu venir
consulter l’exposition, dialoguer avec lui et s’initier à la
généalogie, ou tout simplement découvrir des ancêtres dont
ils ignoraient l’existence. Ce fut une belle réussite !

Souvenez vous aussi en 2014 : alors que nous réfléchissions
à l’organisation de notre exposition pour commémorer le
centenaire de la Grande Guerre, Monsieur Chappat nous a
proposé d’établir une biographie retraçant le parcours de
tous les soldats de Saint Martin morts pour la France. Nous
avons pu ensuite les remettre aux familles. 

Mais le meilleur était à venir : depuis quelques temps, Marc
Chappat me disait « si vous le souhaitez, je peux établir la
généalogie de toutes les familles de Saint Martin… ». Et il
s’est lancé dans l’aventure. Nous disposons déjà de
beaucoup de données qu’il vient régulièrement enrichir au
fur et à mesure de l’avancée de ses recherches. Il m’avouait
récemment que c’était pour lui un emploi à plein temps ou
presque, mais sa plus grande satisfaction est de mettre à la
disposition de nous tous le résultat de son travail qui je le
précise, est entièrement bénévole !

Alors, si vous êtes issus d’une famille de Saint Martin, et
si la recherche de vos ancêtres vous intéresse, n’hésitez
pas à prendre rendez-vous en mairie pour venir
consulter ces précieux documents que Marc continue
d’enrichir au fur et à mesure de ses recherches. 

Qui sont nos
ancêtres ?
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Conseil des Sages
Meilleurs vœux de la part des sages 

de Saint Martin pour cette nouvelle année

Cette année nous avons pu renouer avec nos
traditionnels repas en partenariat avec nos
homologues de Marsac. Nous avons organisé un
repas au printemps à l’auberge du Pise et à
l’automne à l’auberge de Grivel. Nous restons
fidèles à l’esprit de faire travailler nos
restaurateurs locaux.

Tous ensemble nous avons participé au
fleurissement de la commune et des villages de
Saint Martin avec les fleurs achetées par la
municipalité et en complément celles que l’on fait
pousser sur le terrain de Marsac. Mais une
question se pose pour notre activité de “jardiniers”
car en effet depuis 2 ans nos collègues de Marsac
ne peuvent plus arroser correctement leurs
plantations suite aux restrictions d’eau. Donc
préparer le terrain, bécher, semer, arroser,
désherber, transplanter et tout ce travail pour que
les fleurs sèchent dans les bacs …?

Suite à la demande de l’équipe organisationnelle
de la course la cyclo les copains, une partie
d’entre nous a répondu présent, comme les autres
années, pour assurer la sécurité des cyclistes à
différents carrefours de la commune.

Nous avons aussi réparé la Croix de Malmenaide,
repeinte, il reste à la reposer en lieu et place. Les
soudures ont été réalisées selon “les normes Iso
Malmenaide” par notre soudeur agrée, nous le
remercions pour sa prestation. Ce qui nous permet
de continuer à entretenir notre petit patrimoine
communal.

Nous avons aussi participé à la nouvelle
décoration du Char du Père Noël pour la fête de
décembre.

Encore cette année à venir nous continuerons à
œuvrer pour le bien être et le vivre ensemble de
notre belle commune. Avec quelques idées de
chacun et chacune nous essaierons de créer
quelques décorations de Noël afin d’égayer notre
commune durant la période des fêtes de fin
d’année.

Nous vous renouvelons nos vœux de bonne année et
de bonne santé pour cette nouvelle année 2024.



Cette année encore de nombreux habitants du village ont mis en valeur les façades de leurs maisons
aux couleurs de Noël, à l’image de la place de la Mairie où trône fièrement le nouveau sapin orné de

toutes ses décorations. Voici quelques exemples parmi d’autres.

Un grand merci à toutes celles et tous ceux qui participent à l’embellissement 
de Saint Martin des Olmes en cette période de fêtes.
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Le Jeu des 8 Différences 
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01 02

03 04 05

Où sommes-nous ?
Spécial/ JFK

Saurez vous retrouver ces différents lieux
situés sur la commune ?

REPONSES :
01 : La croix de la Garde (Chemin après
le cimetière)
02 : Clavières (Maison Forestier)
03 : Le Béal (Route de Chambon)
04 : La croix de fer (Route de Clavières)
05 : La croix Vialatte (Chemin du Trait)
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